

CONVOCATORIA PARA PRESENTAR ARTÍCULOS
Número especial de la *Revista Panamericana de Salud Pública*/*Pan American Journal of Public Health* sobre:

Los determinantes sociales de la salud

Fecha límite: 1 de abril del 2013

Sitio web: <http://bit.ly/V7fYUm>

La *Revista Panamericana de Salud Pública*, publicada por la Organización Panamericana de la Salud (OPS), tiene el agrado de anunciar una convocatoria para presentar artículos para el próximo número especial sobre los **determinantes sociales de la salud, que se publicará en el 2013**. Se aceptan trabajos de investigación originales, informes especiales o revisiones sistemáticas.

Fundamento

En el 2005, el Director General de la Organización Mundial de la Salud (OMS) estableció la Comisión sobre Determinantes Sociales de la Salud con el propósito de brindar apoyo a los países y los asociados mundiales para abordar los factores que conducen a una mala salud y a las desigualdades. Al señalar claramente la función de los determinantes de la salud en los resultados sanitarios de la población, esta Comisión estableció una serie de redes expertas que colaboraron para evaluar a escala mundial el estado de la economía, el medio ambiente, los derechos relativos a las cuestiones de género, los derechos humanos, las enfermedades prioritarias y la salud urbana.

El trabajo de la Comisión OMS sobre Determinantes Sociales de la Salud y las redes expertas conexas ayudó a definir de una manera más cabal las causas subyacentes de las desigualdades en materia de salud, que se describieron en el emblemático informe final de la Comisión, *Subsanar las desigualdades en una generación*, publicado en el 2008, como: a) inequidades en cuanto al poder y la influencia asociadas con la desigualdad de los ingresos y de la situación social y económica; b) inequidades en cuanto a la exposición al estrés, las toxinas ambientales y otras condiciones adversas; y c) inequidades en cuanto a las consecuencias de la discriminación y el acceso desigual a los servicios.

La concientización generalizada sobre estos factores ha ayudado a promover el consenso en torno a la necesidad de adoptar medidas y a las situaciones más amplias en las que se debe intervenir dado que contribuyen a producir estos resultados desiguales y otros conexos.

En el Informe Final de la Comisión OMS sobre Determinantes Sociales de la Salud además se subrayó la importancia de impulsar un movimiento mundial para actuar sobre los determinantes sociales a fin de reducir las brechas en materia de salud entre los países y dentro de ellos.

En la Región de las Américas ha surgido desde entonces un importante movimiento regional sobre los determinantes sociales de la salud, que dio lugar a varias iniciativas nacionales, regionales y mundiales, incluida la creación de comisiones nacionales sobre los determinantes sociales de la salud, la integración de estos determinantes en los planes nacionales y regionales, y la creación de redes regionales para abordar el tema como la Alianza Panamericana por la Nutrición y Desarrollo.

Sobre la base de las recomendaciones formuladas en este informe, en la resolución [WHA62.14](#) de la Asamblea Mundial de la Salud aprobada en el 2009 se instó a los Estados Miembros, a la Secretaría de la OMS y a la comunidad internacional a que abordasen las desigualdades en materia de salud mediante la incorporación del enfoque

basado en los determinantes sociales en los programas de salud pública, y se solicitó a la Secretaría de la OMS que prestase apoyo a los Estados Miembros en la aplicación de un enfoque que integre la “salud en todas las políticas”.

A fin de apoyar a los países en su respuesta a esta resolución, la OMS convocó la primera Conferencia Mundial sobre Determinantes Sociales de la Salud, que tuvo lugar del 19 al 21 de octubre del 2011 en Rio de Janeiro (Brasil). En preparación para la Conferencia Mundial, la OPS/OMS llevó a cabo varias consultas regionales con el propósito de destacar y aprovechar la pericia en la Región sobre los determinantes sociales de la salud.

Estas actividades reunieron a los Estados Miembros y los interesados directos clave a fin de intercambiar experiencias sobre las políticas y estrategias dirigidas a reducir las desigualdades en materia de salud. Proporcionaron una plataforma mundial y regional para el diálogo sobre la manera en que se podría avanzar en torno a las recomendaciones de la Comisión OMS sobre Determinantes Sociales de la Salud.

Sobre la base de la conferencia y la adopción de la *Declaración política de Río sobre determinantes sociales de la salud*, este número especial servirá de plataforma para que los países de la Región evalúen lo que se ha hecho en el área de los determinantes sociales de la salud desde la adopción de esta Declaración y fortalezcan los preparativos para la Octava Conferencia Mundial de Promoción de la Salud, que se celebrará en Helsinki en el 2013 y cuyo el tema central será la integración de la “salud en todas las políticas”.

Tema principal

El tema principal del número especial girará en torno a “**los determinantes sociales de la salud en la Región de las Américas**” y se abordarán algunas de las prioridades clave señaladas por los Estados Miembros en la consulta regional sobre los determinantes sociales de la salud que tuvo lugar en Costa Rica en agosto del 2011:

1. **Las desigualdades sociales en torno a las condiciones sanitarias dentro de la Región de las Américas**, abordando los siguientes subtemas:
 - 1.1 distribución de la morbilidad y la mortalidad en los distintos grupos sociales;
 - 1.2 efectos de los determinantes sociales sobre la salud a lo largo del ciclo de vida, incluidas las consecuencias intergeneracionales.
2. **La gobernanza para abordar las causas fundamentales de las desigualdades de salud: ejecución de medidas sobre los determinantes sociales de la salud**, abordando los siguientes subtemas:
 - 2.1 evaluación de los efectos de las políticas sociales sobre las desigualdades de salud y sus determinantes;
 - 2.2 elaboración y análisis de los métodos de evaluación existentes que abordan la repercusión de las intervenciones con respecto a los determinantes sociales de la salud;
 - 2.3 análisis y evaluación de las medidas y las intervenciones intersectoriales con la participación de asociados clave.
3. **La función del sector de la salud, incluidos los programas de salud pública, en la reducción de las desigualdades en materia de salud**, abordando los siguientes subtemas:

- 3.1 evaluación de los programas de salud pública y de los sistemas y servicios de salud que tienen por objeto reducir las desigualdades en materia de salud;
 - 3.2 acceso equitativo y uso apropiado de las nuevas tecnologías sanitarias.
4. **La promoción de la participación: liderazgo de las comunidades para la acción sobre los determinantes sociales**, abordando los siguientes subtemas:
- 4.1 evaluación de las experiencias que promueven la participación social en la definición y la ejecución de las intervenciones sociales para reducir las desigualdades de salud;
 - 4.2 evaluación de la investigación aplicada existente sobre el efecto de la participación social.
5. **El seguimiento del progreso: medición y análisis para fundamentar las políticas**, abordando los siguientes subtemas:
- 5.1 elaboración de indicadores para medir las desigualdades en materia de salud;
 - 5.2 elaboración o evaluación de estrategias para hacer el seguimiento del efecto que tienen los determinantes sociales de la salud tienen con respecto a la morbilidad, la mortalidad y el uso de los servicios de salud.

Editores invitados

- Prof. Michael Marmot, Director del Instituto Internacional para la Sociedad y la Salud y antiguo presidente de la Comisión sobre Determinantes Sociales de la Salud;
- Dr. Alberto Pellegrini, investigador de salud pública de la Escuela Nacional de Salud Pública (ENSP/FIOCRUZ) y coordinador del Centro de Estudios sobre Políticas e Información sobre los Determinantes Sociales de la Salud (CEPI-DSS) en el Brasil;
- Dra. Jeanette Vega, Directora de la Fundación Rockefeller;
- Dra. Orielle Solar, exmiembro de la secretaría técnica de la Comisión OMS sobre Determinantes Sociales de la Salud y
- Dra. Kira Fortune, Asesora sobre Determinantes de la Salud en la Organización Panamericana de la Salud.

Idioma de los artículos

Se aceptarán artículos en español, inglés o portugués, y el proceso de selección seguirá los procedimientos habituales de arbitraje de la revista.

Se alienta a los autores a que envíen artículos en su lengua materna.

Normas de publicación

Al presentar los artículos, los autores deben respetar las instrucciones a los autores de la *Revista Panamericana de Salud Pública/Pan American Journal of Public Health*, que se pueden consultar en: <http://bit.ly/WLo9Xu> [en inglés].

Los artículos deben enviarse a la dirección: <http://bit.ly/W0gasi>.

En la carta de envío se debe indicar que se está presentando el manuscrito para el número especial de la revista sobre los determinantes sociales de la salud.

Sitio web de la revista: <http://bit.ly/1455ifz> **Fecha límite:** 1 de abril del 2013

Persona de contacto: Kira Fortune, fortunek@paho.org